
Festival REC 
asegura su 
continuidad 
hasta el  
año 2020

CORE APROBÓ RECURSOS PARA DOS EDICIONES MÁS

Pese a algunos cuestionamientos de la opo-
sición, el Consejo Regional (Core) aprobó -
con 19 votos a favor, seis abstenciones y tres 
en contra- $967 millones de la glosa 
“Difusión y Fortalecimiento del Rock de la 

Región del Bío Bío”. 
Así, REC, el festival gratuito más grande del 
país, asegura tener sus ediciones 2019 y 2020. 
Además de su evento central, cada año se 
realizarán dos side shows.

19 de sus 28 integrantes votaron a favor. 

POLÍTICA PÁG. 5

POLÍTICA PÁG. 4

Subsecretario 
confirma: Ñuble 
no tendrá seremi 
de Minería

“Memento vivere” se titula la exposición de Francisca Parada, que se inaugura hoy en la 
sala David Stitchkin. De acuerdo a la propia artista y fotógrafa, su proyecto “es un viaje 
al interior, donde se viven procesos que son tratados en las imágenes desde ser mujer... 
Un florecer, un descubrirse y salir del huevo”. Las obras permanecerán en el espacio 
hasta el 2 de septiembre.

Muestra se adentra en los procesos de la mujer

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 12

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Mellizas Abraham 
clasificaron a las 
semis en Mundial 
Sub 23 de Polonia

 FOTO:DETLEV SEYB

EDITORIAL: EL DERECHO A SALA CUNA UNIVERSAL

Con una inversión de US$ 57 millo-
nes, se utilizaría el 7% del total de la 
península. Partido Ecologista 
rechaza la iniciativa inmobiliaria 
argumentando alta carga antrópica 
en un Santuario de la Naturaleza.

Empresa defiende 
megaproyecto 
inmobiliario  
en Ramuntcho

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9

PDI detiene  
a diácono durante 
decomiso de 
drogas en Hualqui
Operación logró sacar de circulación 390 mil 
dosis de pasta base, tres vehículos, armas de 
fuego, químicos y chaleco antibalas.
CIUDAD PÁG. 7

DEPORTES PÁG. 14
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Adaptabilidad laboral
Un reciente estudio de Clapes UC muestra que el de-

sempleo juvenil se ha mantenido sobre el 17% en los últi-
mos ocho años. Se trata de una cifra negativa que supera 
por más del doble el promedio nacional.  

Como industria, el turismo es una actividad que aporta 
al país 350 mil empleos de forma directa, y que constan-
temente está requiriendo jóvenes para trabajar en 
sus distintos rubros, siendo necesario para man-
tener dicho dinamismo, disponer de las condi-
ciones que faciliten la empleabilidad de esos seg-
mentos. Por lo mismo, hemos venido promo-
viendo la adaptabilidad laboral para el sector 
debido a sus características particulares. 

Resulta oportuno observar las experiencias de países 
que han implementado la adaptabilidad laboral, por 
ejemplo, en el sector turismo, y el positivo impacto econó-
mico que generan este tipo de medidas. 

Un avance en esta materia es el estatuto Laboral para 
Estudiantes Trabajadores que se aprobó en la Cámara de 

Diputados, que permitirá a jóvenes entre 18 y 28 años 
compatibilizar formación académica con trabajo. Se trata 
de una iniciativa que esperamos se pueda extender en un 
futuro cercano a otros segmentos de la población, como 
las mujeres y adultos mayores, de manera que ello nos per-

mitirá trabajar en aspectos relevantes para la industria, 
como son los sistemas de educación dual.  

En Chile, la industria del turismo está compro-
metida en crear y ofrecer empleos formales, de 
calidad y que entreguen oportunidades de desa-
rrollo a distintos segmentos de la población (jó-

venes, mujeres, adultos mayores e inmigrantes, en-
tre otros). Por lo mismo, apoyamos todas aquellas ini-

ciativas que apunten en esta dirección. 
 

Ricardo Margulis 
 Presidente 
 Federación de Empresas de Turismo de Chile 

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

DANNY GONZALO MONSÁLVEZ ARANEDA 
@MonsalvezAraned

Claudio Maggi @cemaggi 
Es importante para Bío Bío y Ñuble que el nuevo 
Acuerdo Chile-UE agregué focos en temas de 
género, sostenibilidad y Pymes. No se trata solo de 
incrementar el comercio bilateral, sino promover 
inversiones y colaboración horizontal.

Ministro Valente 
 
Señor Director  

Muchas han sido las criticas en 
redes sociales hacia el llamado del 
ministro de Economía a diversificar 
las inversiones en el extranjero. 

Lo cual es totalmente acertado a 
lo que necesita chile en estos mo-
mentos, dado que la diversificación 
de las inversiones a nivel internacio-
nal es la mayor norma de prudencia 
que recomiendan la teoría ademas 
en la práctica financiera es utilizada 
para acotar los riesgos, de hecho los 
ahorros de los chilenos que están en 
las AFP utilizan ese criterio. Es mas 
siempre hay que impulsar la diversifi-
cación internacional de las inversio-
nes por eso la cuenta de capitales 
está plenamente abierta, los ahorros 
soberanos se invierten en el exterior, 
los fondos de pensiones invierten 
globalmente y muchas políticas más. 

Con estos detalles se demuestra 
que las palabras del ministro Valente 
están en lo correcto y las criticas ca-
recen de fundamentos en la realidad. 

 
Jaser Arriagada Campos 
 
Pérdida del encanto  
socialista 
  
Señor Director: 

El socialismo olvidó como sedu-
cir a los chilenos no desde el caris-
ma de un liderazgo; sino desde las 
ideas, los proyectos y de una prácti-
ca política. 

En los últimos días ha vuelto a 
emerger en el debate nacional la cri-
sis interna del Partido Socialista. El 
apoyo al ex mandatario de Brasil 

acusado por corrupción, las reitera-
das obstrucciones y las fuertes críti-
cas que recibe a diario la mesa por 
el estilo de conducción que se im-
pone, dan cuenta de un escenario 
interno de alta conflictividad. 

La crisis existe, y los principales 
focos que lo generan son el tipo de 
manejo autoritario de Elizalde, la 
política de alianzas arbitrarias, las 
tensiones generacionales y la falta 
de un proyecto país. Y por si fuera 
poco, vemos como personeros ico-
nos del socialismo, como lo son Ca-
milo Escalona y Osvaldo Andrade 
repudian las propias acciones de su 
partido. 

Viendo cada día más lejana la po-
sibilidad volver a La Moneda, la ne-
cesidad de cuidar el patrimonio Ba-

chelet y los desesperados movi-
mientos por acabar con el gobierno 
ha terminado por debilitar el deba-
te, la democracia interna y prolon-
gar una política de alianzas cada vez 
más agotada. 

 
Ricardo Oyarzún G 
 
Trabajadores de segunda 
 
Señor Director: 

El pasado 12 de julio se aprobó en 
la cámara de diputados el proyecto 
que consagra un contrato alternati-
vo laboral para jóvenes estudiantes 
que tengan entre 18 a 29 años de 
edad, el cual ahora debe ser discuti-
do en el Senado. El objetivo de este 
proyecto era fomentar el empleo en 

las y los jóvenes, debido a los altos 
niveles de desempleo en este sector 
de la población. 

Los días posteriores hemos visto 
como las diversas organizaciones 
han criticado el proyecto, aducien-
do igualmente que el ejecutivo hizo 
omiso a todas las prevenciones e in-
dicaciones que hicieron al proyec-
to. Una de las críticas mas recurren-
tes es la forma planteada para regu-
lar la relación laboral con el joven 
estudiante, ya que el proyecto lo in-
corpora como un “contrato alterna-
tivo especial”. En efecto, lo que se 
está desarrollando con el proyecto 
es una diferenciación entre trabaja-
dores, permitiendo que este contra-
to por el solo hecho de la edad no 
respete derechos esenciales del tra-

bajador; como el descanso domini-
cal, el derecho al pago de cotizacio-
nes de salud (lo cual tiene como 
efectos el no pago de licencias mé-
dicas por pre y post natal por ejem-
plo), la continuidad en la jornada, el 
derecho a vacaciones legales.  

No es motivo una política “pro-
empleo” para establecer categoría 
distintas de trabajadores, estable-
ciendo un contrato especial por el 
solo hecho de la edad, ya que van a 
desarrollar las mismas labores que 
los otros trabajadores. Si lo que se 
quería era fomentar el empleo de 
los jóvenes, bastaba con agregar 
normas que faciliten conciliar la 
vida estudiantil con la vida laboral, 
como por ejemplo la obligación del 
empleador de respetar las mallas 
curriculares y la no consideración 
de las rentas para efectos de benefi-
cios estudiantiles. Establecer un 
contrato alternativo solo fomenta la 
precarización de las y los trabajado-
res jóvenes, y los transforma en una 
segunda categoría de trabajadores, 
lo cual no debiese existir, ya la igual-
dad en un derecho que debe cum-
plirse en cada ámbito. Es necesario 
el rechazo este proyecto, para que 
esta no sea la puerta al surgimiento 
de iniciativas que con motivos de 
“flexibilizar las relaciones labora-
les”, vayan estableciendo categorías 
de trabajadores y precarizando las 
futuras relaciones laborales. Todas y 
todos debemos tener los derechos 
laborales que tanto esfuerzo, calle y 
sangre costaron a nuestros y nues-
tras antepasados. 

 
Leonardo Torres Mardones 
Estudiante Derecho UdeC

Por estos días se están cum-
pliendo 40 años de lo que fue uno 
de los espacios más significati-
vos que tuvo la oposición a la dic-
tadura de Pinochet. Se trata del 
Grupo de Estudios Constitucio-
nales, más conocido como el 
“Grupo de los 24”. 

Dicho grupo nació un 21 de ju-
lio de 1978, teniendo como objeti-
vo acelerar la vuelta a una institu-
cionalidad democrática del país, 
tras 5 años de dictadura y sistemá-
tica violación de los derechos hu-
manos. Desde sus inicios, sus inte-
grantes se reconocieron y asumie-
ron el papel de opositores al 
proyecto constitucional impulsa-
do por el régimen pinochetista. 
En esa tarea, logró tener presencia 
en Valparaíso, Concepción, Valdi-
via, Temuco, Chillán y la Serena. 
Sus integrantes fueron: Edgardo 
Boeninger, Ignacio González Gi-
nouves, Fernando Castillo Velasco, 
René Abeliux, Héctor Correa Lete-
lier, Juan Agustín Figueroa, Gonza-
lo Figueroa Yáñez, Patricio Aylwin 
Azócar, Fernando Luengo, Luis Iz-
quierdo, Eduardo Miranda, Joa-
quín Luco, Alberto Naudón, Hugo 
Pereira, Alejandro Silva Bascuñán, 
Pedro J. Rodríguez, Ramón Silva 
Ulloa, Sergio Villalobos R., Manuel 
Sanhueza Cruz, Víctor Santa Cruz, 

y quien buscaba una salida vía 
Asamblea Constituyente y el otro 
sector liderado por los democrata-
cristianos Patricio Aylwin y Edgar-
do Boeninguer, para quienes la 
oposición y derrota del régimen 
pasaba por los cauces instituciona-
les que había estipulado la Junta 
Militar en la Constitución de 1980. 

En lo que si había coincidencia 
era en señalar que la conforma-
ción del Grupo, fue el primer espa-
cio de encuentro, dialogo y traba-
jo de actores que otrora (antes del 
golpe de Estado) habían estado di-
vididos política e ideológicamen-
te, es más, se piensa que su cons-
titución fue el antecedente de lo 
que sería más tarde la Alianza De-
mocrática y luego la Concertación 
de Partidos por la Democracia.  

De ahí entonces, el recuerdo y 
homenaje para ese grupo de per-
sonas que más allá de sus diferen-
cias, decidieron tempranamen-
te unirse para recuperar la de-
mocracia en Chile impulsando 
una pedagogía y conciencia de-
mocrática, rescatar el sentido del 
humanismo, su contenido inte-
gral y así reactivar la participa-
ción al interior de la sociedad ci-
vil, aspectos tan necesarios en 
nuestro actual y criticado sistema 
político.

Eduardo Long Alessandri, Jaime 
Castillo Velasco, Raú Rettig y Julio 
Subercaseaux. 

Durante sus años de existencia 
tuvo dos momentos, el primero 
que va desde su aparición en 1978 
hasta la aprobación de la Consti-
tución de 1980, donde su principal 
tarea fue plantearse críticamente 
ante el proyecto que buscaba im-
poner el régimen. Y un segundo 
momento que va desde la aproba-
ción de la Constitución y hasta el 
plebiscito de 1988. En ese derrote-
ro, fue posible de apreciar dos pos-
turas, una liderada por el abogado 
radical Manuel Sanhueza, quien 
tenía un discurso más crítico y 
confrontacional contra el régimen 

Dicho grupo nació 
teniendo como 
objetivo acelerar la 
vuelta a una 
institucionalidad 
democrática del 
país.

Jacqueline Van Rysselberghe 
Para un país con el ingreso medio que tiene en la 
actualidad Chile, el alto precio de los medicamen-
tos supone para muchas personas una barrera 
que dificulta su acceso a la salud y afecta su bie-
nestar.

A 40 años del  
Grupo de los 24

“Estamos construyendo una respuesta más maci-
za, respecto a los antecedentes que manejamos”.  
Rector UdeC, Carlos Saavedra, sobre el regre-
so del proyecto Pacyt a Contraloría Regional.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

H
ay una pro-
puesta desde el 
Ejecutivo, una 
ley para impul-
sar la sala cuna 
universal ,  la 

cual tiene como propósito con-
ciliar responsabilidades familia-
res con el empleo. Aunque tiene 
obvias connotaciones con las 
condiciones de empleabilidad 
de la mujer, contempla igual-
mente los hombres con hijos me-
nores. El desempleo femenino 
supera el 8%, su mayor nivel en 
seis años, debido a una mayor 
cantidad de mujeres que buscan 
un trabajo remunerado. Para res-
ponder a esta demanda, resulta 
indispensable derribar algunas 
barreras que, actualmente, en-
frentan las mujeres para acceder 
al mercado laboral formal, res-
pondiendo al compromiso de 
permitir que más mujeres ten-
gan acceso al mundo del traba-
jo, descrito como una de las prio-
ridades del actual gobierno. 

Para la cultura del ciudadano 
común, tan pronto como se pone 
en marcha una nueva ley, a poco 
andar, se encuentra modos de 
sortearla. Así ha pasado con la 
actual reforma al artículo 203 
del Código del Trabajo, que seña-
la que los establecimientos con 
20 o más trabajadoras de cual-
quier edad o estado civil, deben 
tener salas anexas e indepen-
dientes del local de trabajo, en 
donde las mujeres puedan dar 
alimento a sus hijos menores de 
dos años y dejarlos mientras es-
tén en el trabajo. 

En consecuencia, al obligar a 
las empresas con 20 o más mu-
jeres trabajadoras a tener o a 
pagar una sala cuna, el resulta-
do ha sido limitar su contrata-
ción. Las cifras son revelado-
ras: la actual ley de sala cuna ha 
llevado a que el 88% de las orga-
nizaciones limite su contrata-
ción a un máximo de 19, lo cual 
provoca un aumento de la bre-
cha salarial inicial hasta un 20%. 
En Chile, tan solo tres de cada 
diez personas con ingreso autó-

nomo son mujeres. 
Para dejar esta situación en el 

debido contexto, no se trata de 
una iniciativa novedosa o revo-
lucionaria, sino una forma de in-
tegración y de equidad puesta 
en marcha por los países desa-
rrollados, que comprenden el va-
lor de la protección de los traba-
jadores y al mismo tiempo de 
impulsar el trabajo formal de 
madres y padres, no es un dere-
cho de los niños y niñas, sino de 
los trabajadores, sin discrimina-
ción de género. 

Esta propuesta hace el debido 
reconocimiento a las limitacio-
nes de la pequeñas empresas 
para responder adecuadamente 
a las obligaciones de la actual 
reforma al Código del Trabajo, al 
considerar que el 80% del em-
pleo lo dan las Pymes, lo que re-
vela que la necesidad de encon-
trar modos de financiamiento 
que hagan posible la universali-
dad de la medida. 

En Chile, el 76,5% de las muje-
res trabajadoras con hijos e hijas 
menores de dos años trabaja en 
empresas que ya proveen sala 
cuna. Por lo tanto, se trata de 
cubrir los costos del 23,5% res-
tante, lo que equivale a una co-
bertura de 26 mil niños adiciona-
les, con un costo aproximado de 
US$ 43 millones (0,015% del PIB). 
Posiblemente, con una fórmula 
mixta, como un subsidio a las 
empresas menores. 

Lo más trascendente es que el 
problema está puesto sobre la 
mesa, ante una sociedad cons-
ciente de su significado. No hay 
en realidad argumentos para di-
latar una iniciativa que puede 
corregir una larga y sostenida 
injusticia, resulta indispensable 
derribar algunas barreras que 
hoy enfrentan las mujeres para 
acceder al mercado laboral for-
mal, lo cual les ha limitado seve-
ramente su derecho al trabajo 
en igualdad de términos, con 
iguales oportunidades.

Al obligar a las 

empresas, con 20 o 

más mujeres 

trabajadoras, a 

tener o a pagar una 

sala cuna, el 

resultado ha sido 

limitar su 

contratación: la 

actual ley ha llevado 

a que el 88% de las 

organizaciones la 

limite a un máximo 

de 19 trabajadoras.

EN EL TINTERO

tintos motivos. 
Es momento que las auto-

ridades, que quienes estén 
en posiciones de poder y li-
derazgo, de influencia, to-
men nota y empiecen a 
cambiar esta situación. Son 
ellos los llamados a torcer 
un destino que asoma como 
oscuro y lleno de incerti-
dumbre, pues la comuni-
dad, en general, ahora ya no 

cree y no confía en ellos. 
Es necesario 
cambiar esa rea-

lidad de des-
confianza, de 

no tener la segu-
ridad en personas 

e instituciones que 
antes ni siquiera se cues-
tionaban. Cambiar esto 
permitirá que la sociedad 
chilena avance por un me-
jor camino, un camino ba-
sado en otros valores. 

Seguramente, no es algo 
que tomará poco tiempo, 
es un proceso largo, pero lo 
primero es ver la disposi-
ción para cambiar las co-
sas. Eso es lo fundamental, 
algo que toda la sociedad 
necesita. 

APOLO

La necesidad de 
volver a confiar

PLANTAR ANÉCDOTAS

En el último tiempo, va-
rias han sido las situacio-
nes que han marcado, de 
forma negativa, la agenda 
noticiosa nacional. Desa-
fortunadas declaraciones 
de autoridades y denuncias 
de abusos al interior de la 
Iglesia, por mencionar dos 
casos, más allá del debate 
que generan en distintos 
lugares de la sociedad, rea-
firman algo que viene 
hace rato ocurrien-
do en nuestra so-
ciedad: la pér-
dida de con-
fianza en las 
personas y en las 
instituciones. 

En una actualidad hiper-
conectada, donde también 
se han perdido miedos que 
antes existían a denunciar o 
mostrar ciertas cosas, cual-
quier situación que se pro-
duzca se difunde rápida-
mente, generando diversas 
reacciones. Además, invita 
a que quienes han vivido ca-
sos parecidos a los que se 
exponen, vean en esto una 
oportunidad para dar a co-
nocer hechos pasados, que 
estaban archivados por dis-

El derecho a sala  
cuna universal
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de pesos se invertirán sólo 
en el programa, es decir, dos 
festivales grandes y cuatro 
side shows.

millones 
890

de los recursos del Fndr, por 
cada año, implica la 
inversión, explicó el core 
Jaime Vásquez (UDI).

de total
0,4%
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Concepción tendrá  
Festival de Rock  
por dos años más

OPINIONES
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CORE APROBÓ $967 MILLONES PARA SU REALIZACIÓN

Finalmente, pese a los cuestiona-
mientos de algunos integrantes, el 
Consejo Regional (Core) aprobó los 
$967 millones de la glosa “Difusión 
y Fortalecimiento del Rock de la 
Región del Bío Bío”, que permitirá 
la realización del Festival Rock en 
Concepción (REC), en 2019 y 2020. 

Fueron 19 los representantes que 
apoyaron la glosa, seis los que abs-
tuvieron y tres los que votaron en 
contra. Entre los últimos estuvo Pa-
tricio Lych (RN), quien criticó el 
alto monto de la inversión, conside-
rando que el aporte de privados es 
prácticamente nulo y el de la muni-
cipalidad de Concepción, según ex-
puso, llega a los $20 millones. 

El tema ya había generado dife-
rencias entre los cores, durante el 
debate en la comisión de Fomento 
Productivo, Energía y Turismo, pre-
sidida por el UDI Luis Santibáñez 
(emplazó a sus pares de la anterior 
administración a apoyar la inicia-
tiva tal como lo hicieron bajo la 
gestión de Rodrigo Díaz). 

En la sesión del martes hubo co-
res, principalmente de la oposición, 
que cuestionaron la entrega de re-
cursos por considerar que no se 
trata de “un proyecto prioritario 
para la Región”. 

Ivonne Rivas (DC) fue una de las 
críticas a la aprobación. “No puede 
ser que el gobierno destine $890 
millones a esta iniciativa, cuando 
tenemos temas de fondo que no 
están resueltos”, dijo. 

La ex alcaldesa de Tomé, quien 
cumple con su primer año como 
consejera y se abstuvo en la vota-
ción final, argumentó su posición 
aludiendo a la falta de “un plan de 
aguas lluvias para la comuna” y so-
luciones habitacionales. 

“Otra vez nos dan excusas y todos 
los que viajamos a diario para Con-
cepción, ya sea por motivos labora-
les o de estudio, tenemos que pagar 
el pasaje más caro de Chile. Sí, el pa-
saje más caro del país, en relación 
a la distancia recorrida y el servicio 
que nos brindan”, comentó. 

Javier Sandoval, representante 
de Igualdad, también manifestó du-
das, pero dijo que lo importante 
era “asegurar transparencia en la li-
citación y mejores oportunidades a 
los artistas locales”. 

 
Satisfacción 

Pese a la discusión, la presiden-
ta del Core, Flor Weisse, valoró la 
aprobación de los recursos. 

“Es un proyecto que nos parece 
muy positivo para mantener el lide-
razgo artístico cultural de la Re-
gión, en el contexto nacional e in-
ternacional. Es un evento que ha 
ido creciendo y mejorando, ya sea 
desde el punto de vista del desarro-
llo del evento en sí, como el alcan-
ce a la mayor cantidad de personas, 
que es a lo que aspiramos”, dijo 
Weisse. 

“REC es una actividad que iden-
tifica a la Región del Bío Bío y a la 
provincia de Concepción, cuna de 
grandes artistas. Esto no significa 
descuidar las prioridades de la re-
gión o que no haya otros temas 
que son muy relevantes, pero este 
tema ha sido contemplado como 
parte de los proyectos de futuro y 
de continuidad del Gobierno Re-

“las comunidades se construyen con 
cultura y, además, en Chile los espec-
táculos son los más caros de Latinoa-
mérica. Y esto genera una democra-
tización de los espacios culturales”.  

 
Gestores 

Entre los asistentes a la votación 
se encontraba la gerenta de la Cor-
poración Cultural de San Pedro de 
la Paz, María Angélica Ojeda, quien 
ha impulsado una mirada más re-
gional del evento. Ayer, destacó la 
aprobación de recursos, pero in-
sistió en la necesidad de incorporar 
más actores de la zona, tanto en la 
producción como en la parrilla. 

“Nos falta trabajar en conjunto, 
no puede haber un trabajo donde 
esté separado turismo de cultura. 
Como gestores culturales nos esta-
mos organizando para crear una 
Asociación Regional, nosotros que-
remos aportar. Lo importante, tal 
como lo decían los cores, es que 
esto lo desarrolle una empresa re-
gional. Los que tenemos sangre re-
gional, queremos que esto tenga 
éxito”, comentó.

En medio de un arduo debate donde 
se mezclaron prioridades, gestión 
regional y mayor espacio para las 
propuestas regionales, la instancia 
política aprobó los recursos con el 
apoyo de 19 de sus representantes.

gional”, agregó el core Jaime Vás-
quez (UDI). 

 
Consultorías 

Uno de los puntos que llama la 
atención de la glosa aprobada ayer, 
es el ítem “Consultorías” para el 
cual se destinarán $69 millones. 

Según documentación a la cual 
accedió Diario Concepción, el apar-
tado se refiere al pago de sueldos de 
dos profesionales, un encargado de 
proyecto y un “contable–adminis-
trativo”, que laborarán 44 horas se-
manales durante 24 meses, y un di-
señador y/o audiovisual de media 
jornada (22 horas semanales du-
rante 24 meses). 

Los otros dos ítems que contem-
pla la glosa son “gastos adminis-
trativos”, donde se invertirán $8 mi-
llones (viáticos nacionales e inter-
nacionales, combustible, material 
de oficina, fotocopias y envíos) y la 
“contratación del programa”. 

Es el último punto donde se in-
vertirá la mayor cantidad de los re-
cursos, $890 millones. Involucra 
dos versiones del show, además de 
cuatro side show (dos por año), en 
las provincias de Bío Bío y Arauco. 

Leocán Portus, uno de los cores 
opositores que votó a favor, dijo que 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Tras una semana de vacancia, el gobierno 
designó a Wladimir Fica Espinoza como nue-
vo gobernador de la provincia de Bío Bío. 

Fica es ingeniero civil de la Universidad del 
Bío Bío y se ha desempeñado en distintas em-
presas constructoras, y hasta el día de hoy 

como director regional de la Dirección de 
Obras Hidráulicas del Ministerio de Obras Pú-
blicas. 

La nueva autoridad es independiente, pero 
es cercano a RN, con quien compitió al Core. 
Asumirá el día viernes 27 de julio.

Designan a nuevo gobernador de la provincia de Bío Bío

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.
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PABLO TERRAZAS, SUBSECRETARIO DE MINERÍA: 

El subsecretario de Minería, Pa-
blo Terrazas, estuvo hace unos días 
en la Región, recorriendo distintas 
comunas que son vitales para este 
sector productivo, entre ellas, las 
de la provincia de Arauco, donde 
el carbón ya no goza del auge de 
antaño. 

En entrevista con Diario Con-
cepción Terrazas se refirió a este 
punto, pero, además, al futuro de la 
cartera, en particular, cuando la re-
gión de Ñuble entre en régimen. La 
autoridad confirmó que no habrá 
una secretaría ministerial específi-
ca para la nueva administración, 
pese a la petición de la ciudadanía, 
considerando el gran potencial mi-
nero, sobre todo, en “tierras raras”. 

Aquí parte de lo conversado. 
“Sabemos del cambio que se está 

produciendo con nuestra matriz 
energética. Estamos tratando de 
cambiar todo a energías renova-
bles no convencionales, pero así y 
todo, creemos que el carbón sigue 
siendo un combustible importante 
para mantener la estabilidad de la 
matriz. Pero también sabemos que 
esto va a ser por un tiempo. Como 
ministerio, junto con el seremi, es-
tamos muy preocupados para to-
mar esto con anticipación”, comen-
tó Terrazas. 

- ¿Cómo se compatibiliza lo 
anterior? 

- Lo que queremos hacer, y le es-
tamos pidiendo ayuda a Corfo, es 
establecer qué otros usos le pode-
mos dar al carbón. Tenemos que 
realizar un estudio para eso. Exis-
ten distintos usos en otras partes 
del mundo, pero queremos ver para 
qué sirve nuestro carbón. 

- ¿Existe alguna idea o todo 
tiene que ser determinado por 
los estudios que menciona? 

- Todo lo tienen que determinar 
los estudios y los queremos hacer 
con universidades de la zona. Que-
remos que esto se transforme en 
una iniciativa hecha cien por cien-
to en la Región, que es la más capa-
citada para determinar cual será 
el destino de nuestro carbón. Pero 
como ministerio seguimos apoyan-
do, principalmente, a los pequeños 
mineros. 

- Otro tema es el de los mine-
rales raros. ¿Ustedes también es-
tán trabajando en eso? 

- De todos los minerales que ex-
porta Chile, el 93% es cobre. Lo que 
queremos como Ministerio es di-
versificar nuestra matriz. Pasa que 
como el cobre es muy demandado, 
hemos enfocado todos nuestros es-
fuerzos en una sola canasta, pero 
queremos tener muchas canastas. 
Por eso estamos apoyando la explo-
ración de otro tipo de minerales. En 
esta Región se han encontrado una 
serie de “tierras raras” que, si bien 

“Ideal sería tener todos los seremis, pero 
no será así, al menos, el primer año”
La autoridad confirmó que su cartera tendrá un seremi birregional, tras la creación de Ñuble. El 
tema es sensible en el territorio, donde existe gran cantidad de pertenencias de minerales raros. 

no tienen el mismo precio o no es 
tan atractivo como el cobre, se po-
dría convertir en una industria bas-
tante interesante. Según las inves-
tigaciones que se han realizado, se 
podrían producir de manera muy 
competitiva, a muy bajo costo en 
comparación con otros países. Si el 

día de mañana, lo del carbón em-
pieza a declinar, esos mineros que 
tienen formación, los podríamos 
capacitar para otro tipo de minería. 
Todo esto se está haciendo con uni-
versidades, estudiantes y profeso-
res de la Región, lo que hace que se 
active toda una industria. 

- A propósito, con la creación 
de la región de Ñuble, ¿Qué pa-
sará con la seremi de Minería? Es 
en ese territorio donde existen 
más pertenencias mineras. 

- Lo que le hemos dicho a nues-
tro seremi, es que nos interesa que 
esta industria resulte, obviamen-
te, respetando la legislación am-
biental, las comunidades y el entor-
no. Lo que sabemos, es que se da 
mucho en la región de Ñuble, pero 
es solo un comienzo. Las vetas, las 
tierras no respetan las fronteras 
políticas. Es cierto, los principales 
sondajes se han hecho en Ñuble, 
pero no me cabe la menor duda 
que se va expandir... Y bueno, sobre 
la pregunta, en esta primera etapa 
hemos proyectado tener un seremi 
para las dos regiones. Ya pensare-
mos con más tiempo, cuando esté 
instalado el Gobierno Regional de 
Ñuble, en una nueva seremi. 

- ¿Es una decisión que está to-
mada? 

- Hasta ahora es un decisión que 
apunta en esa dirección. Va a par-
tir así. Y no es excepción, en otras 
partes del país ya es así, como por 
ejemplo, la seremi de Valdivia tam-
bién atiende la de La Araucanía. 

- Esta idea, quizás no guste 
mucho en Ñuble, considerando 
que es en ese territorio donde se 
concentran las tierras raras. Ve-
nir a Concepción, para realizar 
trámites, podría ser más engo-
rroso. ¿No hay ninguna posibili-
dad de instalar aunque sea un 
oficina? 

- No será más engorroso de lo 
que ha sido históricamente. Las re-
giones no se crean de un día para 
otro. Esto es un proceso. Por su-
puesto que el ideal sería tener a to-
dos los seremis, pero no es así. Este 
primer año, al menos, está contem-
plado que el seremi sea el mismo en 
las dos regiones.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

FRASE

“De todos los minerales que 
exporta Chile, el 93% es cobre. 
Lo que queremos es diversificar 
nuestra matriz”.

“Queremos establecer qué otros 
usos le podemos dar al carbón. 
Tenemos que realizar un estudio 
para eso”.

“No es excepción, en otras 
partes del país ya es así. La 
seremi de Valdivia también 
atiende la de La Araucanía”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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La Fiesta de la Libre, que se realizará desde ma-
ñana y hasta el domingo en Hualqui, espera 
atraer, según el alcalde Ricardo Fuentes, una 
gran cantidad de turistas, pues cuentan con una 
nutrida parrilla de actividades en una gran car-
pa instalada en Talcamávida. 

En el lugar, que como siempre tendrá toleran-
cia cero al alcohol, habrá stands gastronómicos, 
en el que los visitantes podrán degustar diversos 
sabores típicos de la zona y, por supuesto, el pla-
to estrella, el Estofado de Liebre, y la música del 
grupo ranchero Los Innombrables, entre otros.

Fiesta de la Liebre de Hualqui espera atraer miles de turistas

FOTO:MUNICIPALIDAD DE HUALQUI

Lota, que abarcaría dos 
estaciones una, en Playa 
Blanca, otra en el centro de 
la comuna y buses de 
acercamiento.

Biotrén lograría 
llegar hasta 

regionales aseguraron que 
apoyarán en todas las 
gestiones necesarias para 
cumplir el objetivo.

Parlamentarios  
y consejeros 

Ingeniería para que 
Biotrén llegue a Lota 
costará US$ 1,5 millones 

SE DEBE BUSCAR FINANCIAMIENTO PARA EXTENSIÓN DE 9,2 KILÓMETROS 

El vamos a la extensión del Bio-
trén a Lota ya se inició, aseguró el 
intendente Jorge Ulloa, al informar 
que el estudio de factibilidad, con-
tratado por Fesur a una consultora, 
determinó que la iniciativa cuenta 
con una rentabilidad positiva, tan-
to privada como social. 

La autoridad regional detalló 
que la iniciativa presenta tres va-
riables: prolongar el tren hasta Pla-
ya Blanca; extender el servicio has-
ta Playa Blanca con buses hasta 
Lota y, la tercera, “que es la que 
más deseamos, que es llegar con el 
Biotrén hasta Lota, con dos esta-
ciones, una en playa Blanca y otra 
en el centro de la comuna con bu-
ses de acercamiento”. 

Ahora queda conseguir financia-
miento para realizar la ingeniería 
de detalle y el diseño, que según 
Ulloa, cuenta con apoyo transver-
sal de consejeros regionales y par-
lamentarios para lograrlo. 

El presidente de Fesur, Víctor Lo-
bos, afirmó que el estudio de inge-
niería, que tendría un costo de US$ 
1,5 millones, podría ser costeado 
por Fesur, determinación que se 
tomará entre octubre y noviembre, 
tras una revisión presupuestaria 
que determine si existen o no rema-
nentes para realizarlo. 

“El resultado del estudio es posi-
tivo, nos habla de un aumento de 
pasajeros de 330 mil por año, deja 
abierta la puerta para realizarlo. 
La ampliación a Coronel significó 
un apoyo tremendo para el Biotrén 
y nuestra aspiración es que ojalá el 
servicio con ese aumento pague los 
costos operacionales. No tengo la 
cifra exacta, pero aproximadamen-
te falta el 25% de recursos”, dijo. 

Recalcó que la aspiración de Fe-
sur es llegar con el tren hasta Lota 
con dos estaciones, iniciativa que 
tendría un costo de US$ 120 millo-
nes, y que la única forma de hacer 
el proyecto en etapas sería por ra-
zones presupuestarias. 

“El Gobierno Regional ha concu-
rrido con recursos para otras inicia-
tivas, esa es una alternativa, o com-
partir recursos con otras reparticio-
nes. Tenemos bastante trabajo, 
pero la intención clara de llevar 
adelante este proyecto”, dijo Lobos. 

Mauricio Velásquez, alcalde de 
Lota, que recibió una copia del es-
tudio de Fesur, sostuvo que las ex-
pectativas son amplias y que, aho-
ra, con el estudio de prefactibili-
dad en sus manos, siente que es el 
primer paso para lograrlo. “Quere-

El proyecto Mapa de Forestal Arauco generará un 
aumento en la carga. Presidente de Fesur recalcó que se 
requiere de un nuevo puente ferroviario para disminuir 
los tiempos de desplazamiento de los vagones.

te ferroviario. “Tiene 120 años, que 
Dios no lo quiera, podemos tener 
un temblor fuerte o un descarrila-
miento o falla en el puente. Eso 
comprometería fuertemente la 
operación y el financiamiento de 
Fesur porque quedaría sin servi-
cio Coronel, no habría transporte 
de carga”. 

Aseguró que están impulsando 
la construcción del viaducto y que 
el proyecto de ingeniería de deta-
lle, que está en desarrollo, se ten-
drá a fines del primer semestre y 
ahí será el momento de conseguir 
recursos para llamar a licitación y 
construirlo. “Esto debe realizarse 
en forma simultánea con el pro-
yecto de Lota, pues permitiría dis-
minuir los tiempos de desplaza-
miento entre automotores, que 
ahora por la vejez del puente hay 
que hacerlo literalmente a la vuel-
ta de la rueda”. 

Ulloa destacó que el proyecto 
Mapa de Forestal Arauco, que im-
plicará una inversión de US$ 2.350 
millones y que aportará en prome-
dio con cinco mil empleos y ocho 
mil en el peack de construcción, 
requiere de un nuevo puente ferro-
viario para favorecer el desplaza-
miento, tanto de la carga como de 
pasajeros, iniciativa que se consti-
tuye en un aliado para conseguir el 
financiamiento. 

Actualmente, no se cuenta con 
presupuesto en Fesur para generar 
el nuevo viaducto, pero según Lo-
bos, conversarán con el Presidente 
Sebastián Piñera para lograrlo.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

mos que llegue al centro de Lota, 
que tenga las dos estaciones y aho-
ra la tarea es del Gobierno, Sebas-
tián Piñera empeñó su palabra (en 
período de campaña) afirmando 
que se realizará la extensión”. 

El alcalde complementó dicien-
do que hay que esperar a un media-
no plazo para tener el estudio y el 
financiamiento para que el servicio 
llegue a su ciudad, unido a un nue-
vo viaducto para el tren. 

En tanto, el diputado UDI, Iván 
Norambuena, afirmó que tal como 
el presidente Piñera cumplió su pa-
labra al iniciar el proceso de exten-
sión del Biotrén a Coronel en su 
primer período. “Ahora, a cuatro 
meses de Gobierno, está una vez 

más dando el puntapié inicial a un 
proyecto que es muy interesante y 
que va a crear muchos beneficios 
para los habitantes de Lota y la pro-
vincia de Arauco”, dijo y agregó que 
buscarán todas las alternativas 
para contar con los recursos. 

Asimismo, el consejero regional 
del PC Anselmo Peña, aseveró que 
estarán disponibles para invertir 
en la iniciativa. “Ya se puso en tabla 
este tremendo proyecto y estamos 
viendo luces de esperanza para que 
de aquí a uno o dos años más sea 
una realidad”. 

 
Puente ferroviario 

Como una prioridad para Fesur 
calificó Lobos el cambio del puen-
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cuatro meses a la banda, la 
que fue detenida en Vallenar 
y traía la droga desde el 
norte del país. 

Los detectives 
investigaron por 

dos pistolas Taurus 9 
milímetros, una pistola 
Browning seis milímetros y 
310 cartuchos 9 milímetros.

Los detectives 
además hallaron

Diácono evangélico de Hualqui entre 
los detenidos en decomiso de droga

PDI DETUVO A CINCO INTEGRANTES DE UNA BANDA QUE TRAÍA PASTA BASE DESDE EL NORTE

Cuatro meses duró la investiga-
ción de los detectives de la Briga-
da Antinarcóticos y Contra el Cri-
men Organizado (Brianco) de Con-
cepción de la PDI, que logró sacar 
de circulación 390 mil dosis de pas-
ta base de cocaína, tres vehículos, 
tres armas de fuego, químicos para 
aumentar droga y chaleco antiba-
las, todo avaluado en 400 millones 
de pesos. 

Para concretar la detención, los 
policías tuvieron que seguir a la ban-
da, que traía la droga desde la zona 
norte del país. En orden de evadir la 
acción policial, los delincuentes se 
desplazaban en diferentes vehículos 
y, el primero de ellos, se preocupaba 
de alertar a quienes lo seguían de los 
controles policiales en la ruta. 

El comisario Mauricio Jorquera, 
jefe de la Brianco, explicó que la ban-
da fue identificada tras un trabajo de 
inteligencia y tenía un carácter trans-
regional, ya que para abaratar costos 
tenía conexión directa con otras ban-
das que operaban en el norte del país. 

“Es así como se realiza un segui-
miento a esta banda. Se llega a Cala-
ma y luego regresaron al sur. Uno de 
los vehículos, la camioneta Nissan, 
hacía de punta de lanza, y en el Toyo-
ta Yaris venía la droga. La detención 
se realiza en Vallenar, donde se detie-
ne a cuatro sujetos”, explicó. 

Luego se allanaron cinco domici-
lios en Chiguayante, Quillón y Ñi-
quén, donde se incautaron 391 mil 
455 dosis de cocaína base, dos pisto-
las Taurus 9 milímetros, una pistola 
Browning seis milímetros, 310 cartu-
chos 9 milímetros y tres vehículos 

Los sujetos fueron detenidos en Vallenar, mientras regresaban a la Región, con 26 kilos de la 
sustancia ilícita. Preocupa el nivel de armas de fuego que tenía la organización. 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

que eran utilizados para transportar 
la droga. Ahí también se detuvo a 
uno de los líderes de la banda. 

El comisario reveló que los sujetos 
pretendían aumentar la cantidad de 
insumos químicos que fueron incau-
tados, con lo que procesaban la dro-
ga en una centrífuga. 

Entre los cinco detenidos está el 
diácono de la Iglesia Misión Evangé-
lica San Pablo de Hualqui. El grupo 
será formalizado este viernes por trá-
fico de drogas. 

El fiscal jefe de Concepción, Octa-
vio Stuardo recordó que desde que 
partió la Reforma Procesal Penal en 
la zona, en 2003, se han decomisado 
más de 3 toneladas y media de drogas, 
con 3.800 imputados condenados. El 
decomiso más grande fue en sep-
tiembre de 2015 en Concepción, con 
cerca de 1.000 kilos de droga, y el úl-

timo el de Chillán, de hace menos de 
un mes, con 700 kilos de droga. 

“Estamos dando un golpe fuerte a 
lo que es el tráfico de drogas en nues-
tra zona, la investigación realizada 
por nuestros detectives muestra el 
profesionalismo y dedicación que 
imprimen a su labor día a día para en-
tregar mayor sensación de seguri-
dad a la población”, explicó el Jefe de 
la Prefectura Concepción, prefecto 
Lautaro Arias Berrocal. 

 
Alto poder de fuego 

Chiguayante y Hualqui eran dos de 
las comunas a las que estaba destina-
da la droga, situación que preocupa, 
dado a que las investigaciones de los 
últimos hechos de sangre ocurridos 
en la comuna indican que son provo-
cados por rencillas entre bandas ri-
vales y por el tráfico de drogas, deli-

to que de a poco se está apoderando 
de la antes tranquila localidad. 

El comisario Jorquera recordó que 
esta banda tenía cercanía con esa úl-
tima localidad, a través del diácono 
detenido, quien integraba la banda. 

El gobernador de Concepción, Ro-
bert Contreras, precisó que se está 
trabajando en establecer cómo llega 
el armamento a los delincuentes, 
“porque hay un poder de fuego que 
no puede estar en sus manos. Esta-
mos trabajando con Carabineros en 
prevención, pero también con la PDI 
y el Ministerio Público en limpiar las 
comunas del flagelo de las drogas y 
ese es uno de nuestros principales fo-
cos de atención”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

de pasta base sacó la PDI de 
circulación en este 
decomiso, además de armas 
y municiones. 

kilos 
26
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que mejoró el borde costero 
de Tomé, obras con las que 
se pretende potenciar la 
visita de turistas en la zona.

En enero se dio el 
vamos a la obra

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

POTENCIARÁ EL TURISMO EN LA COMUNA

Con el propósito de potenciar el 
turismo, es que desde el año 2009, 
se comenzó a mejorar el borde cos-
tero de la comuna de Tomé, por 
parte del Ministerio de Obras Públi-
cas, obras de mejoramiento que 
continuaron en enero de 2017 y que 
fueron entregadas la tarde de ayer, 
por parte de la dirección de Obras 
Portuarias, en el sector norte de la 
playa Bellavista y Quichiuto. 

Actualmente, el sector de la pla-
ya Bellavista corresponde a uno de 
los principales balnearios de la co-
muna, en la cual se desarrollan va-
riadas actividades durante la épo-
ca estival, para los miles de turistas 
que visitan Tomé. 

Con la finalidad de mejorar las 
condiciones existentes y que com-
plementan, y dan continuidad al 
paseo costero ya existente, la DOP 
de la cartera de Obras Públicas, 
nuevamente, intervino el lugar 
mediante la prolongación del bor-
de existente. 

“Este proyecto es muy importan-
te para Tomé, la mejora de los ac-
cesos y los estándares del borde 
costero nos permite concretar los 
avances en un 70%, esperando con-
tinuar más adelante otra etapa y 
concluir las obras de mejoramien-
to en todo el eje de Almirante Lato-
rre, por lo tanto, este desarrollo es 
muy relevante para potenciar el tu-
rismo en la zona, con mejores acce-
sos y mayor seguridad e ilumina-
ción para quienes nos visitan, y rea-
lizan deporte”, explicó el alcalde 
Eduardo Aguilera. 

La inversión entregada, que al-
canzó la suma de $1.655.296.863, 
comprendió la construcción de un 
muro de protección en hormigón 
armado para los 520 metros de pa-
seo costero peatonal, la que, ade-
más, cuenta con áreas verdes y mo-
biliario urbano: asientos, ilumina-
ción, basureros, alcorques para 
árboles, juegos infantiles, cicloesta-
ción, solmáforos y sombreaderos. 
Además de accesos inclusivos ha-

Dan a conocer nuevo borde 
costero para comuna de Tomé
La inversión, cercana a los $1.700 millones, comprende el sector norte entre el 
estero Bellavista y el sector de Quichiuto.

cia la playa para los veraneantes 
con movilidad reducida, que se 
complementa con escaleras y un 
acceso vehicular más expedito para 
los visitantes. 

Para el gobernador de Concep-
ción, Robert Contreras, la construc-
ción del borde costero es relevante 
para futuras nuevas obras en la zona, 
precisó que “la prolongación del bor-
de costero en la comuna de Tomé es 
de mucha relevancia, tanto para la 
comunidad como para los turistas 
que lleguen a la comuna, en este 

 FOTO:MOP

contexto con el objetivo de poder 
mejorar la infraestructura del sector, 
pero además de aquello, generar se-
guridad y espacios de tranquilidad 
para la personas es satisfactorio, por 
lo que estamos empeñados que este 
tipo de obras se mantengan a lo lar-
go del tiempo y sean un impulso 
para otras mejoras en la provincia de 
Concepción”, finalizó.

La gobernación provincial de Con-
cepción detalló el total de extranjeros 
inscritos en el proceso de regulación 
migratorio, que finalizó el 22 de julio. 
En la Región del Bío Bío este fue lide-
rado por la población haitiana con un 
52%, seguidos por los venezolanos, 
30,2%. En cuanto al sexo, la mayoría 
fueron hombres con un 63% versus 
las mujeres con un 37%. 

Al respecto, el gobernador de Con-
cepción, Robert Contreras, señaló 
que “estamos contentos, pues ha sido 
un proceso tranquilo y exitoso. Tene-
mos que tener una política abierta y 
acogedora, y, al mismo tiempo, ase-

Entregan balance de regulación migratoria
Sobre el proceso catalogado de exi-

toso por el gobernador provincial, que 
en la Región alcanzó un total de 4.165 
inscritos, la autoridad hizo hincapié en 
la segunda etapa e indicó que “el de-
partamento de Extranjería y Migra-
ción, comenzará a contactarlos, a tra-
vés de correo electrónico, correo cer-
tificado, por teléfono, o mediante SMS, 
para informarles fecha, hora y lugar 
donde deben presentarse con su Cer-
tificado de Antecedentes Penales y su 
pasaporte vigente, entregándoles el 
comprobante de pago para que pue-
dan cancelar el arancel respectivo, 
antes de asistir a la cita”, cerró.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

 155.707 y en la Región la 
cifra alcanzó los 1.104 
inscritos, quienes podrán 
acceder a una visa temporal.

A nivel país el 
proceso cerró con 

gurar que quienes vengan a nuestro 
país, vengan a aportar y a construir 
un proyecto de vida seguro, tanto 
para ellos como para los ciudada-
nos chilenos”. 

Sampedrinos 
decidirán inversión 
presupuestaria por 
$300 millones

FOTO:MUNICIPALIDAD DE SAN PEDRO DE LA PAZ

El próximo cinco de agosto, 
se llevará a cabo la octava ver-
sión de los presupuestos parti-
cipativos de San Pedro de la 
Paz, en los que se decidirán los 
destinos de 300 millones de pe-
sos dispuestos por la municipa-
lidad sampedrina, para la eje-
cución de 60 proyectos. 

Dentro de los destinos que 
serán elegidos por los habitan-
tes de la comuna, se encuen-
tran proyectos comunitarios 
por cuadrantes que son abier-
tos a votación de toda la co-
munidad. Se destaca, además, 
presupuestos para los jóvenes 
sampedrinos y los niños, quie-
nes este año podrán decidir por 
un proyecto infantil y decidir 
un sector emplazado en San 
Pedro de la Costa. 

Al respecto, el alcalde Audi-
to Retamal indicó que “este año 
tenemos más de 60 proyectos 
presentados por los vecinos y 
potenciamos nuestra línea in-
fantil, ahora, con proyectos de 
carácter comunal, que son 
ideas de los niños y niñas y que 
ellos decidirán, también por 
votación este 5 de agosto”. 

Cabe mencionar que, los 
proyectos elegidos serán fi-
nanciados y ejecutados por el 
municipio. 

Quienes quieran participar 
del proceso de Presupuestos 
Participativos 2018, pueden ha-
cerlo de manera presencial en 
cualquiera de las mesas que se 
instalarán en los cuatro cua-
drantes de la comuna y, tam-
bién, de forma online, a través 
del sitio web de la comuna.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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IPC
Junio

Anual

0,1%
2,5%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo 2018 +6,4%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.457,96

COMMODITIES 

+0,14% Igpa +0,01%

Celulosa ( US$/T) $1.227,00 Cobre (US$c/libra)$283,59
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $69,30

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM JULIO

$47.681,00

$27.198,09
Dólar Observado    $655,72 Euro    $762,28

27.444,34 

Empresa defiende proyecto 
inmobiliario en Ramuntcho

GERENTE DE PROYECTO MIRADOR DEL ALTO, GUSTAVO MUÑOZ, ENTREGÓ DETALLES

La empresa Agrícola Agrinama 
es la que impulsa lo que está llama-
do a ser el primer desarrollo inmo-
biliario a ubicarse en la península 
de Hualpén, para lo cual proyecta 
intervenir el 7% de la zona declara-
da Santuario de la Naturaleza en 
1976 (ver fotografía). 

Sin embargo, ya han aparecido 
voces en contra de la iniciativa. Es 
el caso del Partido Ecologista, quie-
nes se han mostrado abiertamente 
en contra de la iniciativa que impli-
cará una inversión de US$ 57 millo-
nes, para desarrollar un ambicioso 
proyecto que incluiría 343 lotes ur-
banizados, pero, además, amplias 
zonas naturales de acceso público, 
como parques y miradores. 

El presidente del Partido Ecolo-
gista, Félix González, fue claro al 
señalar que se oponen a cualquier 
proyecto de loteos, ya que ello im-
plica, de por sí, una amplia interven-
ción en una área natural, que van 
desde el tendido eléctrico, de al-
cantarillado, movimiento vehicu-
lar e incluso mascotas, detalló Gon-
zález, con lo que se expone a la pe-
nínsula a una alta carga antrópica. 

“Nosotros vislumbramos esta pe-
nínsula como si fueran las propias 
Torres del Paine, donde a nadie se 
le ocurriría lotear para viviendas. 
Entendemos que nuestros viejos y 
viejas fueron más sabios a la hora de 
declarar a este territorio como San-
tuario de la Naturaleza, y hoy se 
está equivocando el camino”. 

El diputado ecologista recono-
ció y lamentó que hace aproxima-
damente 10 años se desafectara 
gran parte de esa península, espe-
cíficamente las mesetas, quitándo-
le la categoría, permitiendo así la 
instalación de proyectos como el 
que pretende construir Agrícola 
Agrinama, explicó. 

“Como planificación urbana, es-
tamos en contra que se lotee esta 
zona y pediremos al consejo regio-
nal que se restituya el cerca del 40% 
desafectado, para así impedir la 
construcción de éste o cualquier 
otro proyecto de loteo. Es un proble-
ma de escala del proyecto”, acotó. 

Consultada la empresa, el geren-
te del proyecto, Gustavo Muñoz, 
respondió, primeramente, que son 
los últimos que quisieran que la pe-
nínsula se transformara en un To-
rres del Paine. 

“Llegarían 260 mil personas al año, 
el doble de la población de Talcahua-
no al año”, respondió, junto con acla-
rar que la alta carga a la que sería so-
metida la península, no sería tal. 

“En primer término, el proyecto 
se desarrollaría en 16 años, con el 
propósito de generar un crecimien-
to muy gradual de establecimiento 
de personas y automóviles, en una 
área donde no existe bosque nati-
vo alguno. Esta gradualidad, permi-
te ir avanzando en una adecuada 
implementación de las áreas del 
parque público de 38 hectáreas, 
que será más grande que el parque 
Ecuador que tiene 9”. 

Muñoz añadió que la idea es tra-
bajar en conjunto con el parque Pe-
dro del Río Zañartu para el aprovi-
sionamiento de árboles nativos 
para reforestar el futuro parque y 
tienen pensado incluir a Codeff, y 
otras organizaciones que manifies-

Partido Ecologista rechaza la iniciativa inmobiliaria, 
argumentando alta carga antrópica en un Santuario de la 
Naturaleza, y titular hace sus descargos.

teos, Muñoz explicó que serán 343 
sitios en un poco más de 100 hec-
táreas de urbanización, con una 
superficie mínima de sitios de 1.250 
m2, es decir, más del doble de la su-
perficie de subdivisión mínima es-
tablecida en el Plan Regular Me-
tropolitano y la superficie prome-
dio de los sitios será de 2.350 m2, 
cuyos precios no están definidos 
aún, debido a que la ejecución com-
pleta puede tomar hasta 20 años, 
puntualizó el gerente del proyecto 
Mirador del Alto, Gustavo Muñoz.

ten interés, a participar como ase-
sores en la administración del par-
que público, en la señalética y, en 
general, en apoyo a la educación 
ambiental de los visitantes. 

“Por otra parte, hoy ya existe una 
fuerte presión antrópica hacia el 
santuario. Al parque Pedro del Río 
ingresan 700 autos diarios en vera-

no, a Lenga ingresan todos los fines 
de semana una cantidad similar o 
mayor de autos y a playa Ramunt-
cho también, y este proyecto va a 
ayudar a distribuir la presión de 
uso durante el año, abriendo nue-
vos espacios y accesos a lugares 
que hoy están cercados”. 

Sobre las características de los lo-
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Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

1.150 m2
será el lote más pequeño. La superficie 
promedio será de 2.350 m2, el doble de la 
subdivisión mínima permitida.

Punta 
Hualpén

Playa 
Ramuntcho

Caleta 
Lenga

Mirador 1

Mirador 2

Mirador 3

SE APRECIA el área que 
ocuparía el proyecto, un 

7% del total de la 
península de Hualpén.
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Cidere Bío Bío insertará a 20 jóvenes en 16 
empresas con programa Capital Humano

ración quisimos ser parte de este 
programa que atraerá, insertará y 
retendrá talento local”, dijo Pedro 
Ramírez, gerente de Cidere Bío Bío. 

Por su parte, Vicente Hernández, 
director del Programa, señaló: “Te-
nemos la confianza que los selec-
cionados se podrán insertar de ma-
nera exitosa, durante estos meses, 
en sus respectivas empresas u orga-
nizaciones y que terminado el pla-
zo de su trabajo estas puedan rete-
nerlos”. (EMC)

comunidad a través de la coope-
ración” y “Aportando al Futuro 
Profesional”. 

Los seleccionados implementa-
rán proyectos de mejora de carác-
ter innovador, agregando valor o 
disminuyendo los costos de opera-
ción de las empresas. 

“Somos una de las tres regiones 
que más produce conocimiento y 
que cuenta con talento de exporta-
ción, o mejor dicho sufre una fuga 
de talentos, por eso, como Corpo-

FOTO:CIDERE BIOBIO

POLÉMICA SURGIÓ AL COMPARAR CIFRAS DEL ENTE ESTADÍSTICO CON LAS DE LA SUPERINTENDENCIA DE PENSIONES

Incluir el Censo 2017, ampliar su 
cobertura, considerar las comunas 
e integrar datos son parte de las 
sugerencias realizadas por econo-
mistas y otros actores locales, res-
pecto de los cambios a realizar al 
marco muestral de la encuesta de 
empleo del Instituto Nacional de 
Estadísticas, INE. 

La polémica surgió al comparar 
cifras del ente estadístico con las de 
la Superintendencia de Pensiones, 
sin embargo, Andrés Ulloa, es deca-
no de la Facultad de Ciencias Eco-
nómicas y Administrativas (Facea) 
de la Universidad Católica de la 
Santísima Concepción (Ucsc) acla-
ra: “se están comparando cosas 
muy distintas. Por un lado, una 
muestra dada por la encuesta ENE 
del INE, que toma una muestra re-
presentativa de la Fuerza de Traba-
jo, y por otro, los datos previsiona-
les, que toman en cuenta sólo los 
trabajadores dependientes cuyas 
cotizaciones están vigentes y que 
representan alrededor del 65% de la 
Fuerza de Trabajo. Por lo tanto, no 
miden lo mismo”. 

En este sentido, destaca, ade-
más, que “la metodología del INE 
está en concordancia con los re-
querimientos Ocde, que se podrían 
ampliar para tener más cobertura 
y actualizar usando la información 
del último Censo. Pero, metodoló-
gicamente hablando, esta usa las 
mejores técnicas aceptadas inter-
nacionalmente. Creo que podría 
ser bueno complementarla una vez 
al año con un análisis más fino del 
mercado laboral que entregue da-
tos más precisos a nivel territorial. 
Hoy la encuesta no es válida, por 
ejemplo, a nivel comunal”. 

Por otro lado, Hugo Moraga, doc-
tor en Economía y Administración 
y director de la Carrera de Contador 
Auditor de la Universidad Andrés 
Bello (Unab), plantea que “ambas 
cifras debieran ser similares en sus 
resultados, de tal forma de que se 
validen entre ellas, ya que utilizan 
muestras diferentes, pero persi-
guen objetivos similares”. 

Renato Segura, director del Cen-
tro de Estudios de la Realidad Re-
gional (Cerr) explica que “debido a 
que los registros de la Superinten-

Actores locales avalan cambios al 
sistema de encuesta de empleo del INE

Mientras unos plantean la incomparabilidad entre cifras del INE y la Super de 
Pensiones, otros dicen que sí lo son. El foco de las modernizaciones se centran 
en la integración de los datos, ampliar la cobertura e incluir el Censo 2017.

dencia de Pensiones están reali-
zados sobre la base poblacional 
vigente, se generan diferencias. Es 
por ello que, una vez que la estima-
ción de población se actualice a los 
nuevos datos que entregó el Cen-

so 2017, las diferencias debiesen 
volver dentro de los rangos acep-
tables”. 

 
Los cambios sugeridos 

Entre las modernizaciones con-
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sideradas para ser analizadas, Se-
gura va más allá de la polémica al 
proponer que “se debe mejorar el 
nivel de integración de los datos 
que manejan los distintos orga-
nismos públicos en Chile. El aná-
lisis realizado por distintos orga-
nismos sobre esta materia, como 
el Centro de Estudios Públicos, 
por ejemplo, coinciden en que 
existe un potencial enorme de uti-
lización de datos públicos para 
mejorar el diseño, gestión y evalua-
ción de políticas públicas. En este 
sentido, se propone el cruce de in-
formación entre distintos organis-
mos públicos para el almacena-
miento de datos valiosos”. 

Por su parte, Mauricio Gutiérrez, 
seremi de Economía, señala que “es 
necesario modificar el marco 
muestral dado que reflejaría de me-
jor forma la evolución de la pobla-
ción y así tener una muestra aún 
más representativa”. 

Claudio Lapostol, ex seremi de 
Economía, comenta que “lo del in-
tercambio de datos me parece muy 
interesante, así como, también, el 
aumento de tipos de labores, va-
mos a tener que ser más precisos al 
momento de indicar las labores 
que se están mostrando, por ejem-
plo, los empleos por cuenta propia 
(ECP), tienen varios sub grupos, 
uno podría ser el que lo hace por 
sobrevivir a cualquier costo, el otro 
lo hace para pasar un temporal la-
boral, mientras espera un trabajo 
por faena y el otro que, efectiva-
mente, está haciendo un empren-
dimiento con financiamiento cla-
ros y plazos acotados, sin duda, 
cualquiera de estos grupos de tra-
bajo merece ser analizado de dife-
rentes maneras y eso generará una 
decisión de política pública mu-
cho más acertada”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Más de 70 personas llegaron has-
ta el Centro Español para ser parte 
de la entrega de incentivos a las 11 
Pymes, 5 organizaciones y 20 jóve-
nes, seleccionados del Programa Re-
gional de Capital Humano Califica-
do, iniciativa del Gobierno Regio-
nal, ejecutado por Cidere Bío Bío, 
que tiene como objetivo atraer, in-
sertar y retener talento joven local. 

El programa cuenta con tres lí-
neas de apoyo: “Mejora tu Pyme 
con talento local”, “Potencia tu 

TASA DE DESOCUPACIÓN SEGÚN SEXO Y TRAMO DE EDAD, TOTAL REGIÓN MARZO-MAYO 2018

FUENTE: INE ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

EVOLUCIÓN TASA DE DESOCUPACIÓN, SEGÚN SEXO, TOTAL REGIONAL MARZO-MAYO 2018
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El 37% de los jóvenes de la Región 
del Bío Bío trabaja sin contrato

Enfrentar de manera conjunta y co-
ordinada la próxima temporada de 
incendios, es el objetivo del plan de tra-
bajo que están implementando las 
empresas asociadas a la Corporación 
Chilena de la Madera, Corma, en con-
junto con la Corporación Nacional 
Forestal, Conaf. 

“Específicamente, se están revisando 
dos líneas de trabajo, la primera, relacio-
nada a la implementación conjunta del 
Sistema de Comando de Incidentes para 
incendios de magnitud y, la segunda, 
tiene relación con la implementación un 
sistema de alertas común entre ambos 
sectores”, informaron. 

Forestales se preparan para incendios
bajando fuertemente en estos dos y 
ya se nombraron las comisiones y se 
fijaron las tareas. En el corto plazo va-
mos a sacar resultados concretos 
para poder ponerlos en práctica en 
la próxima temporada”. 

El director regional de Conaf, Juan 
Carlo Hinojosa, declaró que “aquí es-
tán las principales fuerzas que tiene 
la Región y, en cierta medida, el país, 
para combatir los incendios. Y ante 
la próxima temporada que se aveci-
na podemos lograr los acuerdos pre-
cisos para potenciarnos y enfrentar 
de mejor manera la prevención y 
combate de los incendios”.

FOTO:CORMA

El Sistema de Comando de Inciden-
tes gestiona las emergencias, donde to-
das las instituciones públicas y privadas 
trabajan bajo un mismo modelo de ges-
tión, lo que permite que la labor sea 
efectiva y eficiente. “Además, se está 
trabajando en homologar los sistemas 
de alerta que, actualmente, tienen en 
funcionamiento tanto las empresas fo-
restales como Conaf ”, precisaron. 

El presidente del Comité de Protec-
ción Forestal de Corma, Osvaldo Vera, 
señaló que “vemos con optimismo el 
trabajo que estamos realizando junto 
a Conaf. De los temas que tenemos que 
abordar en conjunto, ya estamos tra-
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GOBIERNO REGIONAL Y CADENA RENDIBÚ DEFIENDEN LEY ESPECIAL PARA ESTUDIANTES

El proyecto de ley “Contrato Espe-
cial para Jóvenes Estudiantes” tiene un 
recibimiento dispar. Algunos la aplau-
den y otros lo abuchean. 

Es por ello que la seremi de Gobier-
no, Francesca Parodi, junto con su 
par del Trabajo, Carlos Jara, aclaran las 
dudas desde la calle, específicamente 
en dependencias de la cadena pen-
quista Rendibú. 

Allí, Jara entrega esta cifra preocu-
pante: “El 37% de los jóvenes de la 
Región del Bío Bío está trabajando 
sin contrato. Eso es una barbaridad. 
El 37% está sin protección social. 
Eso es lo que nos debe preocupar y 
las críticas ideológicas dejémoslas 
para el Parlamento, los meeting po-
líticos, pero en esto se trata de bene-
ficiar a los jóvenes”. 

 
Respaldo 

Uno de los dueños Rendibú y ge-
rente comercial, Hans Lozano, apo-
ya esta nueva normativa que ya fue 
aprobada en primera instancia por 
la Cámara de Diputados. 

“Nosotros tenemos como requi-
sito que sean estudiantes universi-
tarios y en el verano chicos que son 
de la enseñanza media. Me parece 
bien y, como he conversado con el 
seremi del Trabajo, hemos visto va-
rias veces que te piden no tener 
contratos para no perder benefi-
cios”, revela el empresario. 

Uno ejemplo es Carolaine Inzun-
za, quien sueña con ser asistente de 
párvulo, carrera que sigue en Aiep. 
Para pagarse los estudios atiende en 
el local de calle Aníbal Pinto. 

Asegura que la iniciativa legal le 
parece adecuada. “Por ejemplo, he 
podido pagar mis estudios, ya que 
lo compatibilizo con el trabajo y 
esta es una buena oportunidad para 
los estudiantes y para los jóvenes. 
También, incentiva a que ingresen 
a la educación superior”. 

Y lamenta los efectos de no contar 
con un aparato normativo adecua-
do a su realidad. 

“Como tengo contrato, perdí la asig-
nación familiar y ahí el tema compli-
ca. El de ahora beneficia en este tema 
y es súper importante”, argumenta la 
joven de 26 años, que quiere contribuir 
en el sistema educativo. 

El fundador de Rendibú, Hans Lo-

FOTO:SEREMI GOBIERNO REGIÓN DEL BIOBÍO

La seremi de Gobierno, Francesca Parodi, junto a su símil 
del Trabajo, Carlos Jara, exponen los alcances de la 
normativa. En tanto, el ex titular de Economía, Iván 
Valenzuela, hace críticas.

zano, resalta que las falencias en el sis-
tema las ve desde hace 10 años y espera 
que con esta legislación esto termine. 

“Son trabas que llevan años y nos pa-
rece bien que, al menos, se estudie y se 
legisle al respecto”, dice el empresario. 

 
Críticas 

Una vez aprobada en la Cámara de Di-
putados (primera instancia), las reac-
ciones no se hicieron esperar. 

La presidenta de la CUT, Bárbara Fi-
gueroa, la rechaza. “No tratemos de en-
gañar a Chile diciéndoles que aquí hay 
algunos preocupados del empleo, cuan-
do, realmente, lo que se está haciendo 
detrás de esto es nivelar hacia abajo to-
das las fuentes laborales”. 

En su oportunidad la dirigenta ha 
dicho que “no es sólo hoy día para los 
jóvenes. Mañana será para los adul-
tos mayores y el formato es el mismo: 
buscar mecanismos que permita más 
precarización”. 

El ex seremi de Economía Bío Bío, 
Iván Valenzuela, opina que “tiene que ser 
una ley flexible, pero que vele por los de-
rechos y debe ser pareja para todos”. 

El seremi del Trabajo, Carlos Jara, ase-
vera que no hay ningún perjuicio y llamó 
a “no criticar de manera ideológica”, sino 
que desde lo técnico. Lo mismo dice la 
seremi del Gobierno, Francesca Parodi. 

El ex titular de Economía, Iván Valen-
zuela, advierte: “Si la jornada es 45 ho-
ras máximo y si hay horas extras, estas 
deberían ser pagadas. Y si se pone ter-
mino al contrato, se debe cancelar la in-
demnización que corresponda. Esto no 
se contempla”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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16:00 y 18:00 horas 
Obra “Mi hijo Pío”. Festin. 

Sala de la Corporación Sinfó-
nica de Concepción. Entrada 

liberada.  
 

20:30 horas 
Presentación de Alcira, invi-
tado Fele Larrañaga. El Aver-

no. Entrada liberada.  
 

21:00 horas 
Gran peña bodeguera, con 
Trío Fogata y DJ Osobuco. 
Entrada liberada hasta las 

00:00 horas. La Bodeguita de 
Nicanor. 

Destacado 
Universo  

Casuo 
19 horas

Espectáculo de Marcos 
Casuo, ex miembro del Cir-

que Du Soleil, tiene una fun-
ción gratuita -previo retiro 

de invitación- en el Gimnasio 
Municipal de Concepción. 

Agenda  
de hoy

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EXPOSICIÓN DE FRANCISCA PARADA

“Memento vivere” se titula la 
muestra, que se inaugura hoy 
en la sala David Stitchkin.

Un trabajo que aborda el 
proceso de metamorfosis 
propio de la transición, des-
de la infancia a la adultez, de 
la mujer. Así puede definirse 
“Memento vivere”, exposi-

ción de la fotógrafa Francis-
ca Parada, que se inaugura 
hoy, a las 19 horas, en la sala 
David Stitchkin. 

“Este proyecto nace el 
2014, tras el encuentro de 
unos cráneos en Coyhaique. 
Mediante su intervención, 

también se da una interven-
ción interna donde descu-
bro partes de mí. Es un viaje 
interior donde se viven pro-
cesos que son tratados en las 
fotografías desde ser mujer, 
porque lo soy, pero que son 
vivencia que experimenta-
mos todos. Un florecer, un 
descubrirse y salir del huevo”, 
comentó Parada. 

El trabajo de la fotógrafa, 
nacida en Concepción, pero 
que creció en la Región de 
Aysén, busca mostrar el pro-
ceso de crecimiento que vive 
una mujer, donde va recono-
ciendo su sexualidad e iden-
tidad como ser social con au-
tonomía personal. Todo ello, 
desde el enfoque subjetivo y 
onírico que presenta la pro-
puesta de imágenes. 

El propio proceso de des-
cubrimiento del ser en con-

f licto, que disputa entre 
anhelos de libertad y los dog-
mas que le frenan a la hora de 
lograr dicho encuentro con-
sigo, son elementos que po-
drán ser observados en la ex-
posición por el público asis-
tente. 

Leslie Fernández, artista 
plástica y Comisionada de 
Exposiciones de la Universi-
dad de Concepción, comen-
tó que “quienes vayan a la 
muestra podrán disfrutar de 
la intensidad de la propues-
ta visual, rodeados por foto-
grafías y cráneos interveni-
dos con diferentes técnicas 
que representan los cuatro 
pilares: nacimiento, ego, se-
xualidad y muerte. Son pro-
cesos de la existencia huma-
na a los que se enfrenta la 
protagonista de las fotogra-
fías, situada en el bosque vir-
gen de la Patagonia”. 

La exposición estará abier-
ta al público -ingreso libera-
do- hasta el 2 de septiembre. 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

OBRAS ESTARÁN en el espacio cultural hasta el próximo 2 de septiembre. 

atrás, Parada inició 
este proyecto. Fue en 
2014, luego de 
encontrar unos 
cráneos en 
Coyhaique.

años
4
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Una escritora que tuvo 
gran éxito con su primera no-
vela, pero que ahora no en-
cuentra una inspiración para 
un nuevo trabajo. A grandes 
rasgos, de eso trata “Basada 
en hechos reales”, película 
que se exhibirá este 30 de ju-
lio en los Lunes Cinemato-
gráficos en el Teatro UdeC. 

Delphine (Emmanuelle 
Seigner) ha alcanzado el éxi-
to con una novela personal 
dedicada a su madre, pero 
ahora se encuentra atormen-
tada ante la idea de tener que 
escribir nuevamente. 

Su camino se cruza con el 
de Elle (Eva Green), una jo-
ven intuitiva, encantadora e 
inteligente, que pronto se 

convierte en su confidente. 
La escritora confía en ella y le 
abre las puertas de su vida, 
sin embargo, ¿Quién es esta 
enigmática joven en reali-
dad? ¿Qué pretende? ¿Ha ve-
nido para darle un nuevo im-

pulso a la vida de Delphine? 
La cinta, dirigida por Ro-

man Polanski, tendrá tres 
funciones a las 15, 19 y 21.30 
horas. Los precios de las en-
tradas son $1.200 general y 
$600 estudiantes.

CINTA SE exhibirá en sus tres funciones habituales, a las 15, 19 
y 21:30 horas, en el Teatro UdeC.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

“Basada en 
hechos reales” 
llega a los Lunes 
Cinematográficos

Un viaje al 
interior de 
los distintos 
procesos de 
ser mujer
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Komicon-C Fest 2018
Un entretenido fin de semana tuvie-

ron los amantes de la ciencia ficción, 
cómics y anime en la Komicon-C Fest 
2018. El evento tuvo lugar en el Merca-
do de Concepción, donde se instaló 
una pasarela para el concurso de Cos-
play y los diferentes stands de video-
juegos, series y accesorios.

VALERIA 
RODRÍGUEZ  
y Jeremías 

Torres.

DANIEL MORA y 
Sebastián Saavedra.

LEO AGUILERA y Gabriela Muñoz.

CATERINE 
y Naomi 
Vergara.

ANDREA FERNÁNDEZ 
 y Sebastián Toloza.

NATIVIDAD OLMOS.

MARÍA JOSÉ ZAPATA, Melissa López, Camila Morales y Felipe Vega.

JONATAN MARTÍNEZ, Gabriela Muñoz y David Muñoz.

YANICE CERDA, 
Nicole Oporto y 
Francisca 
Muñoz.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

JAIRO 
GONZÁLEZ 
y Derek 
Zapata.

BASTIÁN VÁSQUEZ.
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Ayer, Nicolás Orellana se calzó la camiseta 
auricielo tras el entrenamiento y muy pronto 
UdeC podría amarrar a su segundo refuerzo. 

El delantero argentino de 36 años, Mariano 
Pavone, está muy cerca de llegar al Campanil. 
El presidente de la rama de fútbol auricielo, 

Mario Rodríguez, ratificó que “las gestiones es-
tán muy avanzadas. Hoy (ayer) el directorio 
aprobó su posible contratación. Ya hablamos 
con él y su representante. Haremos un gran sa-
crificio para pagar la cláusula de salida a Es-
tudiantes de la Plata. Pavone quiere venir”.

UdeC tiene avanzadas negociaciones por Pavone 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CAMPEONATO MUNDIAL DE REMO SUB 23 EN POLONIA
Con éxito comenzó la defensa 

de su título por parte de las herma-
nas, Antonia y Melita Abraham, 
en el Mundial Sub 23 de Remo que 
se desarrolla en la localidad de 
Poznan, Polonia. 

Las actuales monarcas de la ca-
tegoría, se estrenaron con éxito 
ayer en el torneo, logrando su cla-
sificación directa a las semifinales 
luego de ubicarse en el segundo 
puesto de la serie 1. La dupla, per-
teneciente al Club Miramar de San 
Pedro de la Paz, cronometró 7 mi-
nutos 20.97 para cubrir los 2 mil 
metros de competencia, siendo 
sólo superada por Australia, que 
ganó la prueba con 7’:19.88.  

Tras marcar en el primer pues-
to luego de los 500 metros inicia-
les, las sampedrinas cedieron el 
liderato a las australianas, quienes 
se mantuvieron firmes hasta el 
cierre de la carrera. En el bote 
oceánico destacó la presencia de 
Bronwyn Cox (ahora en compa-
ñía de Giorgia Patten), quien jus-
tamente integró el equipo que el 
año fue derrotado por las naciona-
les en la final mundial. Terceras, en 
tanto, fueron las griegas, María 
Kyridou y Christina Bourmpou, 
con 7’:21.42. 

 Cuarto fue Croacia (7’:32.48) y 
quinto Rusia, con 7’:34.98. Cabe 
destacar que el heat donde com-
pitieron Antonia y Melita Abra-
ham, fue el más rápido de toda la 
jornada con bastante diferencia, 

Partieron a paso 
firme para revalidar 
la corona del mundo

por lo que su marca fue la mejor 
entre los 15 botes que participa-
ron en las tres series.  

Las semifinales de la categoría 
se disputarán este viernes, con la 
presencia además de Bielorrusia, 
Rumania, Estados Unidos y Gran 
Bretaña. 

 
Canottieri dice presente 

 Otra destacada actuación co-
rrió por cuenta del remero del Ca-
nottieri Italiano, Felipe Inostroza, 
quien disputó el heat 2 del Doble 
Ligero Sin Timonel. En compañía 
de Roberto Liewald, el sampedri-

no protagonizó una dramática ca-
rrera para, en una llegada de infar-
to, superar a Alemania y quedar-
se con el segundo puesto (tras Ir-
landa), asegurando su presencia 
en el repechaje para la final A. 

La dupla nacional cruzó los 500, 
1000 y mil 500 metros en el tercer 
lugar detrás de los germanos pero, 
en una arremetida feroz, logró su-
perarlos en los metros finales para 
mantenerse con opciones para pe-
lear por el oro. 

Así, ganadores de la prueba fue-
ron los irlandeses, Shane Mulva-
ney y David O’Malley, con una 

 FOTO:DETLEV SEYB

Las vigentes monarcas, Antonia y Melita Abraham, 
pasaron a semis del Dos Sin Timonel. En tanto, Felipe 
Inostroza clasificó al repechaje del Doble Ligero.

marca de 6’:50.92, escoltados por 
los chilenos Inostroza y Liewald, 
con 6’:57.61, y los alemanes, Julius 
Wagner y Hening Sprossmann, 
terceros merced a un crono de 
6’57.99. Cuarto fue Hungría 
(7’:16.49) y quinto Moldavia 
(7’:24.03).  

Felipe Inostroza saltará hoy 
nuevamente al agua, para dispu-
tar la segunda serie del repecha-
je, instancia en la que su bote se 
medirá ante Moldavia, Estados 
Unidos y Bielorrusia. En el otro 
heat, competirán Portugal, Hun-
gría, Italia, Alemania y Austria. 
De finalizar entre los dos prime-
ros, los nacionales clasificarán a la 
gran final. 

 
También van por lo suyo 

Quienes también vieron acción 
ayer fueron Alfredo Abraham y 
Francisco Lapostol, que junto a 
Cristopher Kalleg y Selim Eche-
verría, compitieron en el Cuatro 
Sin Timonel. Fueron quintos de 
su serie gracias a un tiempo de 
6’:27.86. Hoy, deberán disputar el 
Repechaje para avanzar a semifi-
nales.  

Por su parte, en esta jornada -y 
de madrugada- hará su debut la 
dupla sampedrina de Yoselyn Cár-
camo y Josefa Vila (Doble par Lige-
ro), misma prueba donde estarán 
César Abaroa y Eber Sanhueza.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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PANAMERICANOS EN SANTIAGO

Penquistas 
en la gran 
fiesta del 
ajedrez: 650 
invitados
12 créditos de nuestra zona 
miden destreza con campeones 
de Canadá, Estados Unidos y 
otras potencias. Un evento solo 
para los mejores.

“Este es uno de los torneos 
más importantes que se han 
hecho en el país. Recuerdo 
un Mundial Juvenil hace 
unos años, pero esto es es-
pectacular. Son 650 jóvenes, 
de un nivel increíble, jugan-
do todos simultáneamente 
en el Polideportivo del Esta-
dio Nacional. A veces, da ra-
bia que estas cosas no apa-
rezcan en la prensa”, comen-
ta el profesor Patricio 
Muñoz, uno de los tres pen-
quistas que integran el co-
mité de árbitros de este Fes-
tival Panamericano de la Ju-
ventud de Ajedrez que vive 
su versión número 29, la pri-
mera que se hace en Chile. Y 
en ella, 12 muchachos de 
Concepción dando la cara. 

El campeonato comenzó 
el domingo y termina este 

sábado, cuando se juegue 
la ronda 9. Ayer se disputó la 
6 y hoy tendrán libre para 
competir en un torneo más 
corto, con inscripción vo-
luntaria. “Es súper agota-
dor, porque hay partidos 
que duran una hora y otros 
hasta tres. Empezamos a las 
diez de la mañana y esta-
mos terminando casi a las 
nueve de la noche”, cuenta 
Muñoz. 

El profesor agregó que 
“hace poco vino la ministra 
del Deporte y hay algunos 
ex campeones internacio-
nales que han participado 
activamente en la organi-
zación, como Pablo Salinas. 
Denante se comió un char-
quicán a la rápida, porque 
quiere ayudar. Esa buena 
disposición de todos es lo 
más lindo. El año pasado se 
hizo en Chile el Sudameri-

 FOTO:PATRICIO MUÑOZ

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

“El que cree en mi aunque muera 
vivirá”. 
Con gran pesar comunicamos el 
fallecimiento de nuestra querida 
y amada madre, suegra, abuelita, 
bisabuelita, hermana, tía y tía 
abuelita. Sra. 
 

SILVIA YOLANDA 
MUÑOZ PALMA 

 (Q.E.P.D.) 
 
Su velatorio se esta realizando 
en la Parroquia San Agustín 
(Castellón 284, Concepción); Y 
su funeral será hoy, después de 
una misa a las 12:00 hrs., salien-
do el cortejo al Cementerio Ge-
neral de Concepción. 
 
La Familia 
 
Concepción, 26 de Julio de 2018.

Se ha dormido en los brazos del 
Señor, nuestro querido y amado 
esposo, padre, hermano, tío, sue-
gro, abuelito, bisabuelito y tata-
rabuelito. Sr. 
 

HUMBERTO 
FUENTEALBA 
VALENZUELA 

(Q.E.P.D.) 
 
Sus funerales se efectúan hoy, 
luego de un oficio a las 14:30 hrs., 
en el Templo Evangélico de Chi-
le, Los Almendros 182, Candela-
ria, San Pedro de la Paz. Saliendo 
posteriormente el cortejo en di-
rección al Cementerio Parque 
Concepción. 
 
Familia Fuentealba Alarcón 
 
San Pedro de la Paz, 26 de julio de 2018.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestra querida y 
amada esposa, madre, suegra y 
abuelita. Sra. 
 

MIREYA DEL CARMEN 
NOVA COLOMA 

 (Q.E.P.D.) 
 
Su funeral será hoy, después de 
una ceremonia a las 15:00 hrs., 
en la Iglesia de Jesucristo de los 
Santos de los Últimos Días (Jor-
ge Montt 2110, Lzo. Arenas), sa-
liendo el cortejo al Cementerio 
General de Concepción. 
 
La Familia 
 
Concepción, 26 de Julio de 2018.

cano, que fue como una 
prueba de fuego. Ahí nos 
evaluaron y vieron que éra-
mos capaces de tener un 
Panamericano”. 

Los competidores, que 
vienen de Estados Unidos, 
Canadá, Puerto Rico y has-
ta Aruba, se dividen en 6 ca-
tegorías: Sub 8, Sub 10, Sub 
12, Sub 14, Sub 16 y Sub 18. 
Todas, subdivididas en da-
mas y varones. Muñoz 
cuenta que “es súper difícil 
ganar a este nivel, aunque 
hay algunos que pueden dar 
la sorpresa. Imagínate que 
en algunos países, el ajedrez 
está dentro de la malla cu-
rricular. Hay niños que lo 
estudian y nosotros nos ba-
timos muchas veces con las 
horas de colegio. Más allá 
de eso, esta es una experien-
cia inolvidable, les da un 
roce único”. 

Por nuestra zona, viaja-
ron Vicente Díaz (Tomás Je-
fferson), Emilio Riquelme y 
Amanda Alarcón (Instituto 
Humanidades), Rocío Mar-
tínez y Antonia Valderrama 

(Sagrado Corazón), María 
Jesús Lobo, Josefa León y 
Paula Villegas (Inmaculada 
Concepción), Pía Mundaca 
y Tomás Mundaca (Club 
Ajedrez Concepción) y los 

hermanos Tomás y Marce-
lo Reyes.
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Santoral: Ana, Joaquín

2/11 -2/10
LOS ÁNGELES

3/17
SANTIAGO

-1/9
CHILLÁN2/16

RANCAGUA

0/12
TALCA

-2/13
ANGOL

-3/11
TEMUCO

0/9
P. MONTT

3/10
VIERNES

4/11
SÁBADO

5/10
DOMINGO

HOY
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IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• O’Higgins 449

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Portus 
• Las Lilas 16, Los Cóndores
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